

ACTA N°058.- En la ciudad de Rivera, a los quince días del mes de junio de dos mil veintidós, siendo la hora 18.00, se reúne en forma Extraordinaria la Junta Departamental de Rivera, en la Sala de Sesiones, Gral. José G. Artigas N°1025, bajo la Presidencia de su titular Sr. Edil José María Antuña, actuando en Secretaría Sr. Secretario General Domingo Techeira, y la asistencia de los siguientes Sres. Ediles: Marco da Rosa, Heber Freitas Turnes, Elizabeth Rodríguez, Larry Martínez, Robert Costa, Camila González, Zaida Castro, Manola Brant, José Luis Pereira, Alaídes Olivera, Manuel Vellozo, Tania Vargas, Esteban Quiroz, Clovis Padilla, Adriana Ocaño, Luis Ernesto González, Fabián Chilis, Nilo Castro, Juan Merladett, Leandro Muñoz, Ramón Camps, Luis Leites, Sebastián Sum, Carlos da Silva, Graciela da Rosa, Walter Machado, Juan Sanguine, Leonor Rosa, Walter Paz, Richar González, Giovani Pimentel, Sendy Barreto, Dickenson Correa, Isidro de los Santos, Sergio Rauduviniche, Nuri Rodríguez, Edgar Leivas, Laura Domínguez, Jorge D. Barros, Ana Cabrera, Delbia Pimentel, César Montejo, Luis A. López, Jehovanna Lembo, Nancy Olivera, Antony Meneses, María L. Viera Grau, Carla Moráis, Fernando Araujo, Yolanda Machado, Sergio Meneses, Magela Ferreiro, Mariano Camacho, Zully Romero, Alfredo Valerio, Edis Moraes, Nancy Suárez, Santiago Santesteban, Carlos Julio Estevés, Margarita García, Axel Guevara, José Vargas, Froilán González, Nidia Cuadro, Aida Gonzálvez, Leonardo Grossos, Marta Diniz, Alejandra Rabaza, Alejandro di Falco, Waldemar Mancebo.- **Sr. Presidente:**

Buenas tardes, Sras. y Sres. Ediles, siendo la hora 18.05 minutos iniciamos la sesión extraordinaria del día 15/06/2022 para recibir a Técnicos forestales de las empresas de nuestro medio quienes expondrán sobre medidas de prevención de incendios forestales.- **Sr. Edil Robert Costa**: solicito pasar a Régimen de Comisión General para recibir a los invitados.- Sr. Presidente: votamos a pasar a régimen de comisión general, **unanimidad 24 votos afirmativos**. Solicitamos que concurran a Sala a los invitados.- Continuamos con la sesión extraordinaria. En primer término agradecer la presencia de los invitados: Pablo Pachiarotti, Pablo Taño, Juan Elhordoy, Andrés Gómez, Paulo Araújo, Horacio Dibarbourne, Juan José Ferber, Carlos Pereira, Ignacio Mieres, Miguel Oñarte, y Gonzalo Barrios. Algunos están en la barra porque debido al poco espacio que tenemos en la Mesa, no podemos estar todos. Pero agradecer la presencia, y creo que va a ser una noche fructífera para todos, y para adquirir el conocimiento en los cuales ustedes tienen la prevención y trabajan.- **Sra. Edil Margarita García**: buenas tardes a todos. En el mes de enero, en ocasión de los incendios forestales ocurridos en el litoral, específicamente Paysandú, Río Negro, nos pareció muy buena cosa llamarlos para que nos informen, lo que buscábamos era la tranquilidad de la población, porque, y ¡valga la metáfora!, la gente en Tranqueras prácticamente creía que tenía que dormir con un extintor debajo de la cama ¿verdad? Entonces, a nosotros nos pareció muy buena cosa invitarlos para que la gente supiese de ustedes, y de primera mano, cuáles son las medidas de prevención, y en el caso que existan, las medidas de

combate. Así que, bueno, muchísimas gracias, y el objetivo que nosotros perseguimos con este llamado, con esta visita, fue llevar tranquilidad a la población, más específicamente a la población que está afincada cerca de las plantaciones forestales. Así que ustedes tienen la palabra. Muchísimas gracias por haber oído el llamado, y sepan que lo que ustedes sigan acá, esto es la caja de resonancia de Rivera, de los ciudadanos; o sea que, de aquí para todos los riverenses las orejas están bien abiertas.- Sr. Presidente: les voy a pedir a los invitados que a medida que vayan pidiendo la palabra que se vayan identificando para que quede en la grabación para después quedar registrado en acta.- **Sr. Andrés Gómez:** Buenas tardes a todos. Estoy aquí en representación de la Empresa COFUSA/URUFOR. Bueno, nosotros recibimos esta invitación de la Junta la cual agradecemos porque nos da la oportunidad de mostrar cómo trabajamos y cómo venimos sobretodo trabajando hace mucho tiempo en este tema aquí en Rivera. En esta mesa estamos representados básicamente las ocho empresas forestales más relevantes que tenemos plantaciones aquí en Rivera, todos miembros de la Sociedad de Productores Forestales. Y bueno, la idea es, no sé cómo es la mecánica acá, nosotros trajimos una presentación, si quieren, la va hacer el Ing. Dibarboure, de FYMNSA, y después quedamos abiertos a las preguntas.- **Sr. Horacio Dibarboure:** buenas tardes para todos, pertenezco a la empresa FYMNSA. Muchas gracias por la oportunidad de dar a conocer todo nuestro trabajo, que lo venimos haciendo, como ya lo dijo Andrés, desde hace mucho tiempo, y que creemos que con la ayuda de toda la

comunidad viene dando sus frutos. Este es un trabajo que no es solamente las empresas forestales sino que de toda la comunidad. Hay gente que está preocupada, pero hay mucha parte de la comunidad que nos apoya y nos ayuda a que no tengamos incendios forestales en el Norte. Para comenzar, el objetivo de la charla es tener una breve reseña histórica de lo que es la forestación en Rivera. El contexto actual de la forestación, y nuestra línea de trabajo como Grupo Forestal del Norte, que es un nombre para no tener que a cada rato nombrar a todas las empresas, sino que nos nuclea a todas las empresas del Norte, y una proyección a futuro de lo que pensamos continuar haciendo. La forestación en Rivera comenzó con FYMNSA que es el tercer proyecto forestal del Uruguay, en el año '74 se compraron los campos, y en el '76 se empezó a plantar, después Azucarlitos, Eufores en el año '80, COFUSA con la segunda ley forestal en el '89, y ahí empezó a crecer la cosa, o sea, que no somos nuevos en el sector en Rivera, tenemos bastante tiempo trabajando. En el año 2003, estas empresas que están ahí en la presentación nos juntamos y empezamos a decir "bueno, tenemos muchas cosas en común, muchas cosas diferentes, empiezemos a trabajar afirmando nuestras virtudes y limando nuestros defectos", y formamos el Grupo Forestal del Norte. Hoy por hoy, estas son las empresas, como dijo Andrés, las ocho empresas más representativas del Norte. Es Tacuarembó-Rivera, vamos a tratar de darle un énfasis más a lo que es Rivera, pero prácticamente estas empresas están en los dos Departamentos. El contexto actual de Rivera son unas 110 mil hectáreas efectivas plantadas; unas 160, 170 mil hectáreas de patrimonio total; 8 mil hectáreas son de destino de

madera sólida, eso hay que empezar a entender, toda la forestación, hablamos de forestación pero hay diferentes tipos de forestación y diferentes tipos de manejos; y unas dos mil hectáreas de destino pulpable. Eso nos diferencia con el resto del Uruguay bastante. En la historia del Grupo Forestal del Norte, cuando empezamos a trabajar y a juntarnos, nuestra consigna era “la prevención, la detección y el combate”. Después nos dimos cuenta que con eso no bastaba, y agregamos “la educación”. Entonces, nuestra consigna era Prevenir, Detectar, Combatir, Educar. Y con el tiempo nos dimos cuenta de que le estábamos errando a las probabilidades; que poniendo Educar como nuestra primera línea de acción íbamos a ganar mucho más terreno, y así fue. Ahora, nuestra consigna es Educar, Prevenir, Detectar y Combatir. Siempre el Combate a lo último. La Educación, son tres patas que más o menos tenemos; una es la visita a los centros educativos, tratamos de ir a todos los centros educativos de Rivera, tenga un alumno, dos alumnos, tres alumnos, y ahí hago una gran mención a lo que es el trabajo de Miguel Olmo y Alejandro Bartaburu, que la verdad que ya han recorrido en estos años varias veces la campaña riverense. Es una charla educativa, didáctica, para niños, enfocados en lo que es y cómo se comienzan los incendios, cómo hay formas de prevenirlos, un poco lúdica, con juegos, enseñarles las herramientas de trabajo, enseñarles lo que tenemos, enseñarles cuáles son los números que hay que llamar en caso de una emergencia, transmitirles ese conocimiento a sus padres, el Decreto de previsión de quemas, de qué fecha es a qué fecha es; eso se ha ido multiplicando y multiplicando y nos

ha dado buen resultado. Los números son 10877 alumnos, niños y adolescentes que han pasado por esta charla. Es un trabajo, yo lo hice bastante, es un trabajo bravo pero enriquecedor, lo hacemos también con estudiantes de la Agraria y del Liceo. Y esto es una demostración de que con la educación hemos hecho grandes logros. Ahí lo que hay que mirar no son los números fríos sino la tendencia. Si ponemos todos los años que tenemos de detección de humo, se empastaba bastante la imagen, pero la tendencia es que cada vez las torres detectan menos humo. Y eso no es sólo un trabajo de las empresas forestales, sino que es un trabajo de la comunidad, es una ayuda de la comunidad, que han entendido que quemar no es bueno, y que cuando tienen que quemar enseguida nos avisan y se arma todo un protocolo al respecto. Siguiendo con la educación, es la capacitación. Desde el año 2003 venimos capacitando personal propio, vecinos, gente del Ejército, policías, hacemos simulacros en donde intervienen las distintas empresas forestales, la Intendencia, Bomberos, el Ejército. Esta foto es bastante particular (*imagen en Sala*), es un simulacro hecho sin aviso donde tratamos de medir la respuesta de las torres y la llegada de personal, cómo llegan, qué elementos de seguridad trabajan, qué elementos trajo para el incendio, cómo se movieron las distintas empresas; digo, es bastante exhaustivo el simulacro; y en ese simulacro fue cuando el volcán de Chile había hecho erupción y las torres no veían nada, había como una bruma, una neblina que eran las cenizas y no se veía, y ese simulacro nos permitió tener ese problema y se armó todo un protocolo de que cuando las torres no ven empiezan a avisar. También

hacemos capacitación no sólo para el personal combatiente sino todo lo que es administrativo, o personal que nos pueda dar una mano en lo que es la logística, la ayuda, el teléfono; entonces, no solamente es el combatiente sino que hay mucha gente atrás que trabaja para que el combatiente tenga mejores herramientas para combatir. Educación, las campañas radiales, campañas de cartelería, con mayor énfasis en lo que es la temporada estival; se hacen campañas ahora a nivel nacional, pero hacemos campañas muy fuertes en lo que era Rivera. Y después vendría lo que sería la Prevención. Todas las forestaciones se diseñan desde el momento en que se empiezan a plantar tienen un diseño. Entonces ya se diseña la caminería, los cortafuegos, se georreferencian las tomas de agua, se va haciendo todo un trabajo en aras de que en el momento en que tengamos un combate, que tengamos que combatir un incendio, tengamos herramientas ya en la diagramación de la plantación para que nos permita controlarlo rápidamente. Es importante decir de que toda la forestación cumple con las normativas legales vigentes al momento de ir plantando. Entonces, vamos compartimerizando los bosques en rodales de no más de 50 hectáreas, con cortafuegos de 12 metros, cortafuegos de 8 metros, cosa de poder armar formas de controlar el fuego. Tenemos las tomas de agua, las grandes tomas de aguas todas georreferenciadas, que cualquiera se puede comunicar y decirle a otra persona que no sea de esa empresa dónde está la toma de agua, dónde puede ir a repostar agua. La parte silvicultura, se llama silvicultura a todo el trabajo que se hace en la forestación para mejorar el bosque, para mantenerlo sano, mantenerlo

vigoroso; hay mucho del trabajo de silvicultura acá en el Norte, que si bien tiene un fin, no es un fin solamente para la parte de incendio sino que es la de obtener madera de calidad, indirectamente nos ayuda mucho en lo que es el control de los incendios. Las podas lo que hace es que la continuidad vertical del fuego se vea enlentecida, no hay continuidad de vegetal entonces el fuego no tiene por dónde continuar. Los raleos, si bien el objetivo principal es sacar los individuos más feos del bosque, disminuye la continuidad horizontal, entonces también nos favorece a la parte incendio, o sea, tenemos bosques menos densos. Y el pastoreo es una herramienta extremadamente útil, porque incorpora todo el resto de podas y material que queda debajo del monte el pisoteo del ganado lo va incorporando en el suelo, y a su vez nos mantiene los cortafuegos cortos, y una indirecta es el vínculo que tenemos la empresa forestal con el pastoreador que, por lo general, es un vecino de la zona, entonces se forma una sinergia muy buena. La Detección; otro de los pilares y punto fuerte que tenemos en el Norte. Tenemos quince torres distribuidas en el Departamento y en la zona Norte de Tacuarembó, que nos permite detectar los humos de forma rápida. Estas torres están los 365 días del año, trabajan 8 horas. En la temporada estival, si el clima lo amerita se puede aumentar el horario. Son torres de metal o puestos arriba de cerros. Esta foto (*imagen*) lo que muestra es una torre que es de una empresa, y está vigilando el patrimonio de tres empresas, entonces, no es que sea la torre de una empresa que mira solamente el patrimonio de esa empresa, sino que es todos en conjunto nos estamos ayudando. Ese es el damero de

torres, distribuido. Todos los datos de la torre se nuclea en una central. Hoy está un poco más moderna. La forma de detectar los humos es que todas las torres están georreferenciadas. El Norte es el cero de todo, y con un goniómetro se miden los grados donde se ve el torrero del humo, ese dato se pasa a la torre, y se triangula dando los grados. Cada cuadradito de esos son cien hectáreas, y tenemos todos los mapas georreferenciados también en esa cuadrícula; y ahí hay tres posibilidades: la posibilidad 1 es lo que nosotros llamamos L1 que sea un fuego fuera de la forestación, no hay peligro, lo único que se le dice a la torre “mantenga la vigilancia sobre ese humo”. La posibilidad 2, un L2, en nuestra jerga es un fuego en un campo vecino con probabilidad de penetración en la forestación, ahí el jefe de incendios de la empresa toma las medidas pertinentes para que ese fuego no entre. Y un L3 es un fuego dentro de un monte, ya está dentro de la forestación, ahí el jefe de incendios de la empresa empieza a movilizar recursos de acuerdo a lo que vaya necesitando. Como complemento a la detección, hoy estamos con una aplicación que es hecha entre la Sociedad de Productores Forestales y el Inumet que da un reporte cada diez minutos de los focos calientes y está teniendo una precisión de un entorno de los 1000 metros, que nos está dando una ayuda muy grande, se está calibrando un poco más, pero digo es una herramienta a tener muy en cuenta; es un complemento de las torres, no es la panacea, es el complemento de la torre. Y lo otro que estamos usando es otra aplicación de la NASA, otro software de la NASA que pasa el satélite cada 3-6 horas y nos da un relevamiento de los puntos calientes. Lo bueno que tiene que

se puede al software decirle qué zonas es que se quiere ver y él lo va marcando. Ahora venimos a la parte de Combate, que es la última y que tratamos de que no ocurra. Como ya dije, tenemos protocolos de detección protocolos de respuesta rápida, protocolos de combate ampliado, y un protocolo que se hizo en conjunto con el CECOED y con Bomberos, el Ejército y Salud Pública allá por el año 2008 si no me falla la memoria, que sigue vigente, se ha usado en CECOED y se ha usado, por suerte no en incendios forestales, sino en otros tipos de emergencias, donde se actúa rápidamente y se empiezan a coordinar los distintos estamentos del Estado. Tenemos personal, personal propio de las empresas que son profesionales en el combate de incendios, y después personal propio de las empresas capacitado, ya no están para combatir en la primera hora pero están capacitados para seguir combatiendo. Tenemos personal de contratistas: capacitados, profesionales, para el combate de incendios; y personal capacitado, o sea, cualquier trabajador que prácticamente hoy trabaja en la forestación tiene curso de combate de incendios. Tenemos equipos livianos (motobombas, mochilas, hacha, pulaski, rastrillo maclow, batefuego, etc., etc.) tenemos camioneta con cisterna, tenemos firesheep en camioneta, equipos rápidos, eso está distribuido cada una de las empresas en distintas zonas, en puntos equidistantes. Tenemos equipo pesado, tenemos maquinaria vial forestal, o sea, que son de las empresas forestales que están trabajando para las empresas forestales propias, tenemos maquinaria forestal propiamente dicha que también puede ser usada rápidamente en un incendio. Tenemos maquinaria vial contratada; y

podemos rápidamente activar el CECOED y podemos conseguir más maquinaria. Tenemos cuadrillas helitrasportadas, en el verano sobre todo, es un consorcio de la CPF donde se ponen tres helicópteros en todo el Uruguay, con radio de acción de 170 kilómetros, una velocidad después que levanta vuelo de 170 km/h., y con una inversión de 2.5 millones por temporada, para todo el país. Tenemos también este año, por los incendios del litoral, que fueron los tres helicópteros a combatir en el litoral, las empresas forestales contratamos un avión fumigador que quedó a la orden, mientras no teníamos el helicóptero, pronto para despegar; y enseguida se armó distintos lugares donde el avión podía aterrizar y ser reabastecido rápidamente con agua, en tres o cuatro puntos de Rivera. También contamos con dron que lo ponemos rápidamente a la orden del jefe de incendios, que nos permite ir viendo el avance del incendio y cómo poder atacarlo, es una herramienta que nos dio muy buen resultado en el incendio que tuvimos en el verano, en enero en el Camino del Aeropuerto. Y después lo que tenemos es lo que sería el protocolo de combate ampliado. Una vez que los recursos de la empresa donde tiene el siniestro se ven superados, hay todo un protocolo armado donde se llama al CECOED, se instala un jefe de incendios, un jefe de logística, que empieza a pedir recursos, se van pidiendo recursos a las demás empresas a medida que se van necesitando. Se da intervención a Bomberos, a Intendencia, a Ejército. Se arma lo que nosotros llamamos un ataque ampliado. Por suerte en estos casi veinte años nunca lo hemos tenido que usar. ¿Cuáles son un poco las visiones a futuro? Pensamos que es

imprescindible seguir trabajando en la educación, es uno de los pilares más importantes. Es lo que creemos que nos ha devuelto mucho más de todo este trabajo, es los niños, educar a las generaciones siguientes. Mantener, reforzar, mejorar y complementar los sistemas de detección, también es otro de nuestros puntos fuertes, detectar rápido y atacar en los primeros cuarenta y cinco minutos de detectado. En la jerga forestal dice “media hora de llegada tarde son de tres a cuatro horas de combate más”; entonces es muy importante eso. Aprovechar y aprender de la experiencia de los siniestros de colegas, hay muchas enseñanzas ahí, muchas cosas para corregir, y mucha cosa para nosotros mejorar a raíz de las experiencias de otros. Y lo otro es tratar de atraer a otros integrantes del sistema agropecuario a que esto no es un problema solamente de las empresas forestales, es un problema de todos, el fuego no ve si es una empresa forestal, si es un ganadero, si es un agricultor, si es un turismo ecológico, no va a ver nada, no va a respetar a nadie; entonces digo, creo que todos debemos ser integrantes de este problema. Espero haber sido claro, no haberlos aburrido. Muchas gracias.- **Sr. Presidente:** la verdad estoy sorprendido, no esperaba recibir tanta información, y con esto creo que mantenemos un poco la tranquilidad y sabemos el trabajo que están haciendo, principalmente para la población de Rivera, para las cercanías. Me hacían un comentario de que las plantaciones cerca de las ciudades van por altura, a tantos metros se plantan ciertos árboles, creo que eso es en Estados Unidos o no sé dónde, de que se plantaba a partir de tantos metros de diferencia de una ciudad una altura y después cada vez más

adentro más alto para prevenir la cantidad de incendios y los accidentes con las personas. Pero creo que lo que ustedes nos han informado hoy nos deja tranquilos, nos dejan de que, bueno, tenemos las empresas unidas primero que nada trabajando en pro de que no vaya a suceder, y esperemos que nunca suceda.- **Sr. Edil Walter Machado**: muchas gracias por estar. Veinticinco años vivo en Lagos del Norte, y el gran problema de los vecinos de Lagos del Norte es que hay sólo una entrada y una salida. Gran preocupación cuando en verano nos topamos con una seca brutal, y que a veces también nos preocupa cuando hacen la poda y que queda ahí por debajo de los pinos, y eso es preocupante; nosotros que caminamos y miramos y nos preocupa. Entonces ver a Lagos del Norte que hay sólo una entrada y sólo una salida.- **Sr. Andrés Gómez**: respecto a la situación particular de los Lagos, en el caso particular de nuestra empresa es la que tiene la forestación que está más cercana a los Lagos, si bien es la forestación más vieja está en nuestra propiedad hace poco más de un año, y justamente a raíz de los comentarios que nos hicieron en la comisión de vecinos hemos decidido tomar algunas medidas. La primera ya fue la sugerencia de los propios vecinos de hacer un camino de salida de los Lagos alternativo a través del predio nuestro lo cual ya está implementado, y después algunas medidas particulares donde vamos a retirar alguna parte de la forestación que está más cercana a los Lagos para aumentar el margen de seguridad que ya tenemos ahí, y que vamos a tener ahí, y obviamente, esa zona que cosechamos la vamos a mantener libre de residuos para minimizar totalmente la posibilidad de algún fuego

fuerza de control. Para lo cual también vamos a requerir de la ayuda de los vecinos de que realmente esa zona se mantenga como una zona limpia. Justamente nosotros presentamos un plan de acción sobre esa forestación a la Dirección forestal y lo estaremos ejecutando en breve y justamente creo que mañana Gonzalo estaba frente a la reunión con los vecinos para ponerles al día de las actividades que estamos haciendo, ya esta semana misma.- **Sra. Edil Laura Domínguez:** primeramente buenas noches a todos. Es un trabajo muy interesante el que desempeña el Grupo Forestal del Norte. Allá por enero, por otros temas estuvimos conversando con Alejandro Bartaburu, donde él también nos puso un poco al punto de todo el trabajo que ustedes venían haciendo, muy importante ¿no?, sobre la educación, prevención y el combate rápido que hacen, y que realmente la sociedad debe conocer el trabajo que ustedes hacen porque es muy importante. Y estas instancias agradecemos a los Ediles que se prestaron a invitarlos porque esto era un pendiente. Es necesario que tanto las autoridades, como la sociedad riverense sepa que el Grupo Forestal del Norte está abocado también a toda esa tarea, porque hay veces en que se desconoce y generalmente critican; y la verdad que está bueno conocer todo el trabajo que ustedes hacen. Felicitaciones. Y que lo puedan divulgar más, y cuando tengan más novedades también creo que esta Casa va a tener siempre las puertas abiertas para que vengan a contarnos un poco sobre todo eso, sobre el trabajo que desempeñan.- **Sra. Edil Marta Diniz:** agradecer la presencia de todos ustedes. Yo voy a hacer unas preguntas desde la ignorancia del tema. Me gustó la explicación que

dieron pero justamente por no conocer el tema tengo otras cosas que talvez...; y me alegra mucho que hubieran cambiado el lugar de la Educación que pasara a ser lo primero, porque creo que es por ahí el camino. Voy a preguntar. Sé que este es un grupo de ciertas empresas, pero me preocupan los que no están dentro del grupo, porque ahí desconocemos si realizan algún trabajo; como usted mismo lo dijo es un tema que aborda a todos en diferentes rubros, ya sea agropecuario o lo que fuere, el incendio no elige dónde se inicia ¿verdad? Entonces eso me parece que es lo más preocupante, no sé si ustedes tienen esos datos de cuántas empresas quedan por fuera de esto. Ese es uno de los temas. Y si ustedes tienen números de a cuántas personas han llegado a través de la educación, en el caso niños que ustedes dicen que van a las escuelas; y si tienen planificado, por ejemplo, para más adelante, a qué cantidad de personas quieren llegar con la educación. Porque me parece es importante y es por ahí el camino. No sé si tienen ustedes esos datos ahora en el momento, o si en otro. A cuántos niños, o personas, o a la población, llegar porque creo que eso va paulatinamente. Sé que están haciendo pero....- **Sr. Horacio Dibarboire**: como pretender pretendemos llegar a todo el mundo. Lo físico muchas veces no nos da y los recursos tampoco.-
Sra. Edil Marta Diniz: exactamente, si tienen algo planificado por etapas.- **Sr. Horacio Dibarboire**: tratamos de, nuestra meta es estar en el entorno de los 1000-1500 niños o adolescentes por año. Hubieron años en que lo pudimos cumplir, otros que quedamos cerca. Y bueno, también nos agarró la pandemia como a todo el mundo y nos bajó un poco los

números. Pero digo, nuestra meta es tratar de llegar a los 1000-1500 niños por año de la comunidad. Hay muchos que repiten, muchos de estos niños repiten la misma charla.- Sr. Andrés Gómez: y una cosa importante. Porque uno dice 1000 y no es lo mismo ir a una escuela en la ciudad (La Pedrera, Mandubí, donde hay 30, 40 o 60 niños o más), y se dedica el mismo tiempo, la misma mañana, que de repente ir a la escuela, anteayer estuvieron en Laureles que tienen 5 chiquilines, o 3. O sea, que hay que remar para llegar a esos números.- Sr. Horacio Dibarboure: y vuelvo a lo mismo, vamos a lugares que prácticamente tampoco hay forestación, y vamos igual. Nuestra inquietud es tratar de transmitir nuestro trabajo y transmitir el educar y el por qué es malo y es algo que tenemos que combatir, todo lo perjudicial que puede ser un incendio forestal para toda la comunidad de Rivera, no solamente para las empresas forestales, para todos. Hay mucho trabajo, hay áreas que de repente están en pastoreo con un vecino que desaparece, es comida para el ganado que desaparece. Hay campo de un vecino que arrancó de repente el fuego ahí y se queda sin comida. Entonces, no es solamente un problema que atañe a la forestación, es un problema de toda la comunidad. Después había una segunda pregunta suya...¿cuántas empresas eran que no...?, yo no tengo el número, no son muchas.- Sr. Andrés Gómez: en el consorcio de Detección, para tener una idea, hay unas 110 mil hectáreas efectivas cubiertas por el sistema acá en Rivera. Y me animo a decir que no hay más, no sé si llegan a mil las hectáreas de forestaciones, ya sean de eucaliptos o pinos, no digo montes de eucaliptus colorado que ese es otro

problema, pero forestaciones comerciales que no estén integradas. Así que prácticamente toda la forestación del Departamento están cubiertas.- Sr.

Horacio Dibarboire: y una pequeña acotación, nosotros concurrimos esté o no esté afiliado al sistema. En el incendio de la ruta del Aeropuerto el fuego fue en un predio que no era de empresas forestales, había dos empresas forestales al costado, pero se fue, se ayudó a combatir, se puso recursos, y podríamos haber mirado para el costado, no es nuestra política, es contrario, es ayudar, tratar de proteger nuestro patrimonio y defender, habían como cinco o seis casas ahí en la vuelta y bueno, se trató de defender esas cinco o seis casas de pequeños productores, que eran vecinos también, cercano a los Lagos del Norte. No es nuestra política mirar para el costado.- Sr. Andrés Gómez: un complemento que me parece que es importante, un concepto que en el fuego se maneja es que el incendio no conoce alambrados, como se dijo en la presentación, no es que reconoce que este bosque es de uno o es del otro, está podado o no está podado; por eso el concepto de detectar rápido, llegar y combatirlo lo antes posible porque en ese desconocimiento nos va la efectividad que podamos tener. El ejemplo del incendio de enero fue importante en ese sentido, porque nos movilizamos la mayoría de las empresas para apagar un eventual incendio que podría llegar a patrimonio protegido, y se atacó con la misma vehemencia, con la misma rapidez que si hubiera sido propio. Ese concepto es importante tenerlo presente.- Sra. Edil Laura Domínguez:

¿Así que Rivera es un referente-país, en esos temas, esos trabajos de ustedes?- Sr. Andrés Gómez: si uno va a la historia, nosotros,

como mostró Horacio en la presentación, y de hecho el Grupo Forestal del Norte se formó creo que en el 2013, es el año formal de inicio, la realidad es que se había empezado a trabajar antes, nosotros las primeras torres las empezamos a trabajar en conjunto allá por el año '97. Después, también, es en Uruguay donde se desarrolló primero la forestación, tiene lógica que acá de repente se hubiera empezado antes a trabajar en conjunto; y lo que vieron ahora de estos sistemas de los helicópteros, que sean de nivel nacional de la CPF, es posterior, o sea que. Sin duda este fue de los primeros grupos que se trabajó unido a nivel de todas las empresas para combatir este tema en conjunto.- **Sra. Edil Zully Romero:** bienvenidos. Yo vivo en Vichadero. Como sabrán es una zona que no es muy de forestación, es más arrocera y ganadera; pero como los escucho hablar sobre Educación, lo que tengo para hacerles es una solicitud. Sabemos que la educación, trabajo, está todo unido. Entonces, quería que invirtieran más en mi zona en educación, que dictaran cursos si fuera posible; y como sabrán también en los pueblos chicos del interior y en campaña, porque tenemos un pueblo que es Vichadero pero que alrededores tiene muchos pueblitos, que por ejemplo, dictaran cursos y también tomaran un cupo de gente para trabajar con ustedes; porque son varias empresas, sé que eso es posible, y quería solicitarles eso.- **Sra. Edil Verónica Otero:** buenas noches a todos. Soy de Tranqueras, y bueno, Tranqueras está rodeado de forestación. Me gustaría saber si hay algún plan de evacuación en algún eventual incendio, y bueno, atentado es una forma bastante de hablar pero algunos focos coordinados, digamos así, si hay alguna evacuación para la

población de Tranqueras.- **Sr. Horacio Dibarboure**: no me acuerdo el año, capaz que Pitti me ayuda, si fue en el 2006-2007, fue en el 2006, hay un Plan de evacuación de Tranqueras hecho por los bomberos de Tranqueras, no está aprobado a nivel departamental, pero está hecho. Están marcadas las líneas de evacuación, están diagramadas las salidas, pero como todo plan, como todo protocolo si no se trabaja no se reafirma año a año, no tiene sentido, va a estar en un papel encajonado. Entonces, está bueno tenerlo escrito pero, digo, lo que se necesita es trabajar. La ciudad de Tranqueras, desde el año 2004-2005 la problemática es qué pasa si tenemos un incendio en Tranqueras y que se quema todo. Es una ardua discusión, como técnico le puedo decir que no se va a quemar Tranqueras'. Que va afectarle el humo si hay un gran incendio sí, pero que quemarse no se va a quemar. Pero creo que la comunidad de Tranqueras debería trabajar un poco más en lo que es la limpieza de los alrededores de Tranqueras, de forestaciones que tiene adentro de Tranqueras que no son de empresas forestales. Entonces, digo, no es solamente un problema de las empresas forestales que estamos alrededor de Tranqueras, sino que de la comunidad. Somos parte de la comunidad. Y estamos dispuestos a trabajar en conjunto sin ningún problema. Pero no es un problema solamente de las empresas forestales.- **Sr. Andrés Gómez**: también, Horacio, un poco para tranquilidad, la situación de Tranqueras es muy distinta a la de los Lagos por lo que es los accesos; los Lagos básicamente tiene una sola vía de acceso hasta el día de hoy, mientras que en Tranqueras son múltiples las vías de acceso. El riesgo es muy diferente.-

Sr. Horacio Dibarbouré: para que se queden tranquilos, había una salida que tenía Tranqueras, hacia el Sureste, que estaba cerrada por el camino que estaba muy embromado, y las empresas forestales lo arreglamos, es una salida más que tiene Tranqueras. O sea, Tranqueras tiene evacuación por todos lados. Tranqueras tiene los cuatro puntos cardinales que se pueden salir de Tranqueras si hay un siniestro grande.- **Sra. Edil Margarita García:** lo importante es un poco conocer, y si no me equivoco en los números, tanto los que están allí adelante como los que nos visitaron y están aquí detrás pueden corregirme, pero más o menos son veinticinco mil puestos de trabajos directos e indirectos en el Uruguay, de los cuales Rivera cuenta con más o menos tres mil quinientos a cuatro mil puestos de trabajos directos en la forestación. La forestación se ha tenido que hacer camino en la mente de los riverenses al mismo tiempo en que los árboles iban creciendo, porque fue como ingresar en la cabeza de los riverenses algo totalmente diferente y algo totalmente nuevo. Aun así creo que han sido exitosos hasta ahora, han sido muy exitosos; y es más, cuando comenzó la forestación nosotros recordamos que muchas personas decían que Tranqueras iba a quedar sin agua, que no iba a salir agua de las canillas, cosa que no sucedió nunca. Y después vino el tema de los incendios. Entonces, creo que con la exposición que hicieron, que fue sumamente técnica pero sumamente didáctica, nosotros podemos estar tranquilos que las cosas se están haciendo bien, las cosas pueden ser perfectibles, todos podemos mejorar. Pero entendemos que la explicación fue satisfactoria, y si uno tuviera que aportar algo diríamos

que lo que está sí quizá faltando es más comunicación, no sólo en los niños sino a las familias de los niños, porque la comunicación en estos casos es todo ¿no?, una buena campaña de comunicación de parte de las empresas forestales de Rivera, creo que no sería de más, y un poco en resumen de lo que dijeron mis compañeros acá en la Sala, y decirles que muchas gracias, que creemos que realmente estamos en buenas manos, porque ustedes nos están demostrando que estamos en buenas manos. Y bueno, tener la tranquilidad de poder llamarlos las veces que los necesitemos, y ojalá que no los necesitemos porque ojalá que no pase nada. Así que bueno, de nuestra parte muchísimas gracias a todos ustedes.- **Sr. Presidente:** primero que nada agradecer la presencia de todos. Agradecer toda la información brindada al Legislativo departamental; y decirles que este Legislativo está de puertas abiertas para recibirlos cuando la mínima inquietud que tengan serán bienvenidos. Para finalizar cerramos la sesión extraordinaria siendo las 18.55 minutos se levanta la Sesión. Tengan ustedes muy buenas noches.-

L.M.A.

**Sr. Domingo Techeira.-
Secretario General.-**

**Sr. Edil José María Antuña.-
Presidente.-**